

avant d'entendre l'argument très énergique présenté par le député de Timiskaming. Le député «libéral» de Medicine Hat a commenté ses remarques mais n'y a pas répondu du tout. Ce qui m'a frappé dans toute cette histoire, c'est que le député de Medicine Hat prononce ses meilleurs discours lorsqu'il défend la politique libérale—ses discours les plus énergiques et les plus dramatiques. Comme le fait remarquer l'ancien whip libéral, c'est un député très intelligent. Cependant, il a des opinions préconçues. Ce qui est intéressant dans tout cela, c'est qu'il n'y avait qu'un seul député du Nord de l'Ontario ici pendant que l'honorable député de Timmins présentait des arguments pour prouver la nécessité de conserver nos ressources au Canada afin qu'elles servent aux Canadiens et qu'elles contribuent au développement du Nord de l'Ontario. Je l'ai remarqué. J'ai remarqué aussi qu'aucun des ministres présents ne prêtait l'oreille aux propos du député de Timiskaming. Le ministre du Revenu national est entré et sorti de la Chambre pendant ce temps et ne semblait pas du tout écouter ce que disait le député de Timiskaming; du moins en apparence.

• (4.50 p.m.)

J'ai remarqué que lorsque le député de Medicine Hat a parlé le ministre était tout oreilles, souriait et applaudissait, bien que les applaudissements étaient de ceux qu'on n'entend pas. Son collègue du cabinet, celui qui est surnommé affectueusement le *Cote of arms* a aussi adopté une attitude semblable et n'a pas porté attention aux commentaires du député de Timiskaming lorsque celui-ci a parlé de la valeur de cette canalisation pour la province de Québec par suite d'un prolongement dans cette province. Le ministre associé de la Défense qui était aussi présent n'a rien dit lui non plus et ne semblait pas intéresser aux remarques du député lorsque celui-ci a parlé de la nécessité de rehausser le potentiel de développement du Nord de l'Ontario. Le ministre d'État, attaché d'une façon ou d'une autre au ministère des Transports, était présent pendant quelque temps mais n'a pratiquement porté aucune attention à ce qui se disait.

Le fait que non seulement les ministres présents n'aient porté que peu ou pas d'attention aux arguments puissants de l'honorable député de Timiskaming, mais aussi qu'il n'y ait eu qu'un seul des nombreux libéraux du Nord de l'Ontario à la Chambre alors que le député faisait ses commentaires, me paraît significatif. Je me suis demandé qui étaient

ces députés du Nord de l'Ontario que le développement de cette partie du pays préoccupe tant. J'ai consulté la liste qui nous donne la disposition des sièges à la Chambre pour voir qui étaient ces députés et où ils étaient assis. Il y en a dont je n'ai jamais entendu parler auparavant.

Je suis tombé sur le nom de l'honorable député d'Algoma-Est et je me suis demandé pourquoi il n'était pas ici. Evidemment, j'ai découvert que c'était le premier ministre, pourtant ni lui ni le député d'Algoma-Ouest n'étaient présents pour entendre les réflexions du député de Timiskaming. Aucun de ces députés n'a dit un mot sur le pipe-line de la *Trans-Canada* au cours du débat sur les crédits provisoires ni pendant le débat sur le bill présentement à l'étude.

Le député de Kenora-Rainy River a fait un discours l'autre jour sur les crédits provisoires mais il est resté assis et silencieux lorsque le député de Timiskaming a parlé des besoins du Nord de l'Ontario. Il n'est pas ici en ce moment et il ne tenait sans doute pas à rester pour répondre aux arguments convaincants du député de Timiskaming. Peut-être estime-t-il que son collègue, le député de Medicine Hat, a fait ce qu'il fallait.

Le député de Cochrane est absent lui aussi; il l'était d'ailleurs lorsque le député de Timiskaming a pris la parole. Ce député n'a pas dit un seul mot à la Chambre au sujet du pipe-line transcanadien pendant le débat sur les crédits provisoires ni pendant le débat en cours. C'est là une preuve d'indifférence.

Nous savons tous que le député de Sudbury ne va pas bien; je m'abstendrai donc de tout commentaire sauf pour dire combien je regrette que sa santé laisse à désirer, et pour lui souhaiter un prompt rétablissement.

Le député de Nipissing, autre région directement touchée par la proposition à l'étude, n'était pas ici non plus et n'a eu rien à dire au sujet du pipe-line transcanadien. Le député de Fort-William, autre personnage important du parti libéral, était absent lui aussi pendant le débat sur le pipe-line. Vu son absence, il n'a donc exprimé ni intérêt ni préoccupation. Je crois savoir que le député de Port-Arthur a fait un discours sur le sujet pendant l'étude des crédits provisoires, mais il n'était pas ici aujourd'hui pour faire ses commentaires.

A mon avis, c'est une question d'importance vitale pour cette partie de la province dont le fondement économique dépend des ressources naturelles. Cette région pourrait vraiment s'épanouir dans les deux années à venir si l'on

[M. Howard.]